



## Käte Hamburger Kolleg

### Käte Hamburger Kolleg

Das Käte Hamburger Kolleg / Centre for Global Cooperation Research ist ein interdisziplinäres Zentrum für globale Kooperationsforschung der Universität Duisburg-Essen, das vom Institut für Entwicklung und Frieden (INEF), dem Kulturwissenschaftlichen Institut Essen (KWI) und dem Deutschen Institut für Entwicklungspolitik (DIE) gegründet wurde und im Rahmen der Förderinitiative „Freiraum für die Geisteswissenschaften“ vom BMBF gefördert wird (2012-2018).

The Käte Hamburger Kolleg / Centre for Global Cooperation Research is an interdisciplinary research centre at the University of Duisburg-Essen which was founded by the Institute for Development and Peace (INEF), the Institute for Advanced Study in the Humanities, Essen (KWI) and the German Development Institute (DIE). It is being funded as part of the “Freedom for Research in the Humanities” funding initiative (2012-2018) of the Federal Ministry of Education and Research (BMBF).



Das Kolleg sieht globale Kooperation als Schlüssel zur effektiven und legitimen Bearbeitung dringender transnationaler Probleme wie etwa des Klimawandels, der globalen Finanzkrise oder des Peacebuilding in kriegszerrütteten Gesellschaften und untersucht, wie globale Kooperation in einer immer komplexer werdenden Welt gelingen kann.

## Forschung

Zur Bearbeitung dieser Frage setzt das Kolleg auf intensive Interdisziplinarität, die Zusammenarbeit von WissenschaftlerInnen aus allen Weltregionen sowie die Interaktion mit Experten, die ihre praktischen Erfahrungen aus internationalen Kooperationsfeldern einbringen. Seit seiner Gründung im Februar 2012 waren 34 PolitikwissenschaftlerInnen, WirtschaftswissenschaftlerInnen, HistorikerInnen, RechtswissenschaftlerInnen, PhilosophInnen und AnthropologInnen aus 17 Ländern zu Gast in Duisburg. Die Projekte der Fellows, die das Herzstück der Forschung am Kolleg bilden, sind thematisch vier Forschungsbereichen zugeordnet:

- *Forschungsbereich 1 „Die (Un-)Möglichkeit von Kooperation“* untersucht, wie sich Erkenntnisse zur Kooperationsfähigkeit von Menschen in kleinen Gruppen auf die globale Ebene übertragen lassen, um herauszufinden, wie globale Kooperation angesichts globaler Krisen wie bspw. dem Klimawandel gelingen kann.
- *Forschungsbereich 2 „Globale Kulturkonflikte und transkulturelle Kooperation“* untersucht den bisher wenig erforschten „Faktor Kultur“ und fragt, inwieweit kulturelle und religiöse Differenzierungen globale Kooperation behindern oder erleichtern, und in welcher Hinsicht (inter-)religiöse und weltliche Konzepte und Debatten Vorstellungen von Zusammenarbeit beeinflussen. Im Fokus der Forschung stehen Themen wie Humanitarismus und Transitional Justice.
- *Forschungsbereich 3 „Global Governance Revisited“* widmet sich der Frage, wie sich die zunehmende Heterogenität von politischen und professionellen Kulturen auf Global

The Centre sees global cooperation as the key to effectively and legitimately addressing urgent transnational issues such as climate change, the global financial crisis or peacebuilding in war-torn societies and investigates how global cooperation can succeed in an increasingly complex world.

## Research

The Centre bases its approach on intensive interdisciplinary research, cooperation between researchers from all corners of the world and interaction with experts with practical experience of international cooperation. Since its launch in February 2012, 34 political scientists, economists, historians, legal scholars, philosophers and anthropologists from 17 countries have been guests of the Centre. The projects undertaken by the Centre's fellows, which constitute the centrepiece of its research work, are assigned to four thematic fields:

- *Research Unit 1 “The (Im-)Possibility of Cooperation”* examines how findings on humans' ability to cooperate in small groups can be transferred to the global level in order to explore how global cooperation can succeed when faced with global crises such as climate change.
- *Research Unit 2 “Global Cultural Conflicts and Transcultural Cooperation”* investigates the little researched “cultural factor” and asks to what extent cultural and religious differences obstruct or facilitate global cooperation and how (inter-)religious and secular concepts and debates influence conceptions of cooperation. The focus of research here is on topics such as humanitarianism and transitional justice.
- *Research Unit 3 “Global Governance Revisited”* devotes its attention to the effects on global governance as political and professional cultures become increasingly heterogeneous and explores which norms, rules and institutions are required in order to respond adequately to current and future global challenges. Empirically the focus here is on three areas of politics – climate negotiations, financial crisis and WTO negotiations, and tensions between sovereignty and intervention under the heading of the “responsibility to protect”.



## Ausgewählte Publikationen

### Selected Publications

- Van Beurden, S. (2013): The Value of Culture: Congolese Art and the Promotion of Belgian Colonialism (1945–1959). *History and Anthropology* 24:4, 472–492.
- Brown, S. (2013): Canada's foreign aid before and after CIDA: Not a Samaritan state. *International Journal* 68:3, 501–512.
- Chandler, D. (2013): Peacebuilding and the politics of non-linearity: rethinking 'hidden' agency and 'resistance'. *Peacebuilding* 1:1, 17–32.
- Brennan, G., B. Lahno (Hrsg.) (2013): Can the Social Contract Be Signed by an Invisible Hand. Special Topic. RMM (Rationality, Markets and Morals) 2013 Vol. 4. Studies at the Intersection of Philosophy and Economics, Frankfurt School Verlag.
- Leggewie, C., M. Siepmann (Hrsg.) (2013): Provokation über Kreuz – Positionen zur Blasphemiedebatte (Global Dialogues 1). Käte Hamburger Kolleg/Centre for Global Cooperation Research. Duisburg 2013.
- Messner, D., A. Guarín, D. Haun (2013): The Behavioural Dimensions of International Cooperation (Global Cooperation Research Papers 1). Käte Hamburger Kolleg/Centre for Global Cooperation Research. Duisburg 2013.
- Peters, D. (2013): Rethinking the Legitimacy of Global Governance: On the Need for Sociological Research and Philosophical Foundations. With commentaries by Frank Gadinger and Daniel Gaus (Global Cooperation Research Papers 2). Käte Hamburger Kolleg/Centre for Global Cooperation Research. Duisburg 2013.
- Scholte, J. A. (2013): Civil Society and Financial Markets: What is Not Happening and Why. *Journal of Civil Society* 9:2, 129–147.
- Wang, H.-J. (2013): The Rise of China and Chinese International Relations (IR) Scholarship. Lanham, MD: Lexington Books.
- Wulf, H. (2013): India's Aspirations in Global Politics – Competing Ideas and Amorphous Practices. Institute for Development and Peace, University of Duisburg-Essen (INEF-Report 107/2013).

Governance auswirkt und erforscht, welche Normen, Regeln und Institutionen notwendig sind, um aktuellen und zukünftigen globalen Herausforderungen adäquat begegnen zu können. Empirisch stehen drei Politikfelder – Klimaverhandlungen, Finanzkrise und WTO-Verhandlungen sowie Spannungen zwischen Souveränität und Intervention, Stichwort: Responsibility to Protect – im Vordergrund.

- *Forschungsbereich 4 „Demokratisierungsparadoxe und -perspektiven“* untersucht die Rolle von Demokratisierung und Legitimität in der globalen Kooperation. Welche Praktiken, Normen und Regeln bilden sich heraus, um globale Kooperation unter den Bedingungen verschiedener kultureller Kontexte und demokratischer Legitimierungsgrade – etwa zwischen nicht-westlichen Staaten und OECD-Ländern – zu garantieren? Neben Demokratisierungs-

■ *Research Unit 4 “Paradoxes and Perspectives of Democratisation”* explores the role of democratisation and legitimacy in global cooperation. Which practices, norms and rules are emerging that can guarantee global cooperation under the conditions imposed by different cultural contexts and degrees of democratic legitimisation – for example between non-western states and OECD countries? Other topics addressed by Research Unit 4 in addition to democratisation processes in the “global south” include the financial crisis and peacebuilding.

The Centre explores these questions at numerous events in various formats: in the first two years, nine workshops have been held for scholars in the field, together with seven ‘Käte Hamburger Lectures’ and a ‘Käte Hamburger Dialogue’ for the interested public. The fellows have also organised several internal ‘InHouse’ workshops in

prozessen im „globalen Süden“ setzt sich FB4 mit Themen wie der Finanzkrise und Peacebuilding auseinander.

Diesen Fragen ist das Kolleg in zahlreichen Veranstaltungen unterschiedlichen Formats nachgegangen: in den ersten beiden Jahren haben neun Workshops für ein akademisches Fachpublikum stattgefunden, außerdem sieben *Käte Hamburger Lectures* und ein *Käte Hamburger Dialogue*, welche sich an die interessierte Öffentlichkeit richteten. Neben den regelmäßigen Forschungskolloquien haben unsere Fellows zahlreiche interne „InHouse“ Workshops organisiert. In allen Arbeitsbereichen des Kollegs, bei der Forschung, bei Veranstaltungen und Publikationen, findet eine enge Kooperation mit den beteiligten Instituten DIE, INEF und KWI statt. Hier seien nur einige der zahlreichen Veranstaltungen erwähnt:

- In den bisherigen Käte Hamburger Lectures, für die renommierte Wissenschaftler wie etwa Prof. Thomas Pogge, Prof. Ramesh Thakur, Prof. David Chandler und Prof. Jan Aart Scholte gewonnen werden konnten, standen Themen wie die Millenniumsentwicklungsziele und globale Gerechtigkeit, die Auswirkungen der Weltfinanzkrise auf Zivilgesellschaft und Demokratie, Global Governance und Nuklearwaffenverbreitung oder die Rolle des Staates angesichts der wachsenden Komplexität der globalen politischen Ökonomie im Fokus. In der Käte Hamburger Lecture im November 2013 zu „Toleranz und Kooperation in der Affengesellschaft“ zeigte Prof. Julia Fischer, wie Primaten in komplexen sozialen Gruppen kooperieren und diskutierte mit den Zuhörern die Bedeutung dieser Erkenntnisse für das Verständnis menschlicher Kooperation.
- Beim ersten Käte Hamburger Dialogue „Elections, Violence and International Criminal Justice: The Case of Kenya“ diskutierten internationale Experten, Akademiker, Studierende und Politikberater am DIE in Bonn aktuelle Entwicklungen anlässlich der Wahlen in Kenia 2013.



Sprecher/Speaker: Prof. Dr. Tobias Deibel

addition to the regular research colloquia. Close cooperation with the participating institutes DIE, INEF and KWI exists at every level of the Centre's activities, whether in research, events or publications. A small selection of the many events is mentioned here:

- The Käte Hamburger Lectures, with eminent scholars such as Prof. Thomas Pogge, Prof. Ramesh Thakur, Prof. David Chandler and Prof. Jan Aart Scholte, have focussed so far on topics such as the millennium development goals and global justice, the effects of the global financial crisis on civil society and democracy, global governance and the proliferation of nuclear weapons, and the role of the state in the increasingly complex global political economy. In the Käte Hamburger Lecture in November 2013, on “Tolerance and Cooperation in Primate

## Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler Researchers

- Dr. Rainer Baumann
- Dr. Markus Böckenförde
- Prof. Dr. Tobias Debiel
- Dr. Frank Gadinger
- Dr. habil. Volker M. Heins
- Prof. Dr. Claus Leggewie
- Prof. Dr. Dirk Messner
- PD Dr. Alexandra Przyrembel
- Dr. Silke Weinlich

- Auf dem ersten Workshop des Kollegs am KWI im Juni 2012 zum Thema „Free Speech. Redefreiheit in einer multikulturellen Welt“; in den auch die erste Käte Hamburger Lecture von Timothy Garton Ash eingebettet war, wurde die Frage erörtert, ob mit der Garantie der „freien Rede“ etwa im Internet eine Grundvoraussetzung globaler und kulturübergreifender Kooperation in unserer kulturell pluralistischen Weltgesellschaft geschaffen werden könne, um so die Meinungs-, Wissenschafts- und Kunstrechte zu sichern. Aus einem Vortrag des Schriftstellers Martin Mosebach zum Thema „Wagnis Blasphemie“, der auf dem Workshop, vor allem aber anschließend in überregionalen Tageszeitungen kontrovers diskutiert wurde, ist nun, kommentiert von anderen Workshopteilnehmern, der erste Band der Publikationsreihe „Global Dialogues“ des Kollegs entstanden.
- Mit einer gelungenen Auftaktveranstaltung in Berlin im April 2013 ist eine Praktikerseminar-Reihe zur „Zukunft der Klimapolitik nach Doha“ gestartet, die an der Schnittstelle von Wissenschaft und Praxis einmal jährlich eine feste Gruppe von ca. zehn ExpertInnen aus dem Bereich der Klimapolitik und -verhandlungen gemeinsam mit MitarbeiterInnen des Kollegs zu einem eintägigen Intensivworkshop zusammenbringt. Thema des ersten Treffens war eine Bestandsaufnahme der Klimapolitik sowie mögliche Lösungsansätze, einen Weg aus der Blockade der globalen Klimaverhandlungen zu finden.
- Einen großen Erfolg stellte die erste Meisterklasse des Kollegs dar, die, eingebettet in die

Society”, Prof. Julia Fischer showed how primates cooperate in complex social groups and discussed with the audience the significance of these insights for our understanding of human cooperation.

- In the first Käte Hamburger Dialogue “Elections, Violence and International Criminal Justice: The Case of Kenya”, international experts, scholars, students and policy advisers discussed current developments surrounding the 2013 elections in Kenya at DIE in Bonn.
- The Centre’s first Workshop at KWI in June 2012 on “Free Speech in a Multicultural World”, during which the first Käte Hamburger Lecture was delivered by Timothy Garton Ash, considered whether, by guaranteeing “free speech” for example on the Internet, a basic prerequisite for global and cross-cultural cooperation could be created in our culturally pluralistic world society in order to uphold the freedom of expression, science and art. A talk by the author Martin Mosebach on “Wagnis Blasphemie” (“Daring Blasphemy”), which prompted a heated debate at the event itself and even more so later in the national daily press, led to the publication of the first volume of the Centre’s “Global Dialogues” series, with commentaries by other workshop participants.
- A successful inaugural event in Berlin in April 2013 marked the launch of a Practitioner Seminar series on the future of climate policy after Doha, at which a fixed group of around ten experts from the field of climate policy and negotiations meet with members of the Centre once a year for a one-day intensive workshop at the intersection between science and practice. At the first meeting, the group took stock of climate policy and considered possible ways out of the blockade in global climate negotiations.
- The Centre’s first Masterclass also proved to be a resounding success. Embedded in the context of the Ruhrtriennale in August 2013, it brought together cooperation research experts from disciplines as diverse as evolutionary biology, economics and international relations



Ruhrtriennale im August 2013, ExpertInnen der Kooperationsforschung aus den verschiedensten Disziplinen – von der Evolutionsbiologie über Ökonomie bis hin zu den Internationalen Beziehungen – in Duisburg zusammenbrachte, um ein besseres Verständnis von der Komplexität globaler Kooperation zu erreichen und Schlüsselbedingungen für den Erfolg von Kooperation zu erarbeiten. Durch das aus der Meisterklasse entstandene Netzwerk hat das Kolleg über die eigene Disziplin hinaus an Sichtbarkeit gewonnen.

### Kooperationen und Internationales

Neben seinen internationalen Fellows hat das Kolleg auch zahlreiche weitere namhafte internationale Wissenschaftler und Experten bei Vorträgen und Workshops in Duisburg zusammengebracht. So organisierte das KHK etwa im Mai 2013 zusammen mit der School of Political Science and International Studies der University of Queensland, Australien, einen internationalen Workshop, auf dem Forscher der beiden Institute zusammen mit Wissenschaftlern von INEF und DIE sowie einer Reihe anderer nationaler und internationaler Institutionen über Probleme globaler Kooperation im Feld des Peacebuilding diskutierten. Ein weiteres gelungenes Beispiel ist ein internationaler Workshop zu „Transcultural Constructions of Global Legitimacy“, der im Rahmen des Building Global Democracy Programms stattgefunden hat und den der ehemalige Senior Fellow des Kollegs, Prof. Jan Aart Scholte, im November 2013 am Käte Hamburger Kolleg durchgeführt hat. Zehn Experten aus verschiedenen Regionen der Welt, wie Indien, Tonga oder China, und mit unterschiedlichen kulturellen und disziplinären Hintergründen diskutierten gemeinsam, wie globale Kooperation inmitten von kultureller Vielfalt erreicht werden kann. Darüber hinaus ist das Kolleg auch auf internationalen Konferenzen präsent, so etwa auf der 8. Pan-European Conference on International Relations in Warschau im September 2013, an der das KHK sich mit einer Sektion zum Thema „Democratizing World Society: Post-national Perspectives and Opposing Views“ beteiligte. Auf der

in Duisburg to discuss the complexity of global cooperation and identify key conditions for successful cooperation. The network established as a result of the Masterclass has increased the visibility of the Centre beyond its own disciplinary boundaries.

### Cooperation and International News

In addition to its own international fellows, the Centre has brought together many other respected international researchers and experts for its lectures and workshops in Duisburg. In May 2013, for example, the KHK and the School of Political Science and International Studies at the University of Queensland, Australia, organised an international workshop at which researchers from both institutes met with scientists from INEF and DIE and a series of other national and international institutions to discuss problems of global cooperation in the context of peacebuilding. Another successful international workshop, “Transcultural Constructions of Global Legitimacy”, was held at the Centre under the “Building Global Democracy Programme” and conducted by the former Senior Fellow of the Centre, Prof. Jan Aart Scholte, in November 2013. Ten experts from various parts of the world, among them India, Tonga and China, and from different cultural and disciplinary backgrounds, discussed how global cooperation can be achieved in cultural diversity. The Centre has also taken part in international conferences, such as the 8th Pan-European Conference on International Relations in Warsaw in September 2013, to which it contributed a section on “Democratizing World Society: Post-national Perspectives and Opposing Views”. The Centre also organised two panels at the “Human Security: Humanitarian Perspectives and Responses” conference in Istanbul in October 2013.

### Outlook

In the next two years, the hitherto very successful event formats are set to continue, with the thematic focus in 2014 on the role of culture in successful global cooperation, humanitarianism



Konferenz zu „Human Security: Humanitarian Perspectives and Responses“ in Istanbul im Oktober 2013 war das Kolleg gleich mit zwei Panels vertreten.

### (Zukunfts-)Perspektiven

In den nächsten beiden Jahren werden die verschiedenen bisher sehr erfolgreichen Veranstaltungsformate weitergeführt, wobei die thematischen Schwerpunkte für 2014 die Bedeutung kultureller Aspekte für gelingende globale Kooperation, Humanitarismus und Gabentausch sein werden. Neben den zahlreichen externen Veröffentlichungen der Fellows und Mitarbeiter des Kollegs hat das KHK kürzlich die ersten Bände der beiden kollegseigenen Open-Access-Publikationsreihen, Global Dialogues und Global Cooperation Research Papers, veröffentlicht. Im Publikations-

and gifts. In addition to the numerous external publications by the KHK fellows and staff, the Centre has also recently published the first volumes of its two own open-access series, Global Dialogues and Global Cooperation Research Papers. The Centre has recently concluded a contract with Routledge on a new book series which will start in the near future under the title “Routledge Global Cooperation Studies”. The series, which is edited by Tobias Debiel, Claus Leggewie and Dirk Messner, will include monographs and a number of thematically focused collected volumes on selected issues of global cooperation research. An independent expert commission is then scheduled to evaluate the Centre in 2017 and decide on a possible extension of the BMBF funding for a further six years.



bereich hat das KHK mit Routledge einen Vertrag über eine neue Buchreihe abgeschlossen, die in Kürze startet und den Titel „Routledge Global Cooperation Studies“ trägt. Die von Tobias Debiel, Claus Leggewie und Dirk Messner herausgegebene Serie wird Monographien und einige thematisch fokussierte Sammelbände zu ausgewählten Fragen der globalen Kooperationsforschung enthalten. 2017 wird dann eine Evaluation durch eine unabhängige Gutachterkommission über eine mögliche Fortführung der BMBF-Förderung des Kollegs um weitere sechs Jahre entscheiden.

## Kontakt

### Contact

Käte Hamburger Kolleg / Centre for Global Cooperation Research  
**Käte Hamburger Kolleg / Centre for Global Cooperation Research**

**Prof. Dr. Tobias Debiel**

Geschäftsführender Direktor    Director

**Prof. Dr. Claus Leggewie**

Direktor    Director

**Prof. Dr. Dirk Messner**

Direktor    Director

**Dr. Markus Böckenförde**

Wissenschaftlicher Geschäftsführer    Executive Director (Research Coordination)

**Matthias Schuler, M.A.**

Geschäftsführer    Executive Director (Administration)

Universität Duisburg-Essen  
Schifferstraße 196  
47059 Duisburg

① +49 (0) 203 / 29 861 - 104

@ boeckenfoerde@gcr21.uni-due.de

□ www.gcr21.org